

遺文の真偽分別と系年推定

『日蓮遺文解題集成』刊行の意義

真撰遺文による日蓮研究
進展を目指して

日興門流
興風談所員

山上 弘道

《真撰・偽撰の分別》

昨年12月に、岡山県興風談所より『日蓮遺文解題集成』(以下『解題集成』)を刊行した。その第一の目的は、真撰遺文と偽撰遺文を分別することである。日蓮遺文には、つとに知られているように多くの偽撰遺文が含まれている。

故に日蓮研究の前提として、ます

真偽の分別が必須の作業となるのである。

ところがこれまで、真偽問題を

正面に据えて編集された遺文集や

解説書は、なかなか見られなかっ

たように思う。今日、標準的遺文

集とされ、研究者の著述や論文等

に使用されている『昭和定本日蓮

聖人遺文』(以下『定遺』)にして

も、一応『正篇』を真撰、『続篇』

を偽撰として分けて編集している

が、『正篇』には多くの偽撰遺文

が収録され、一方『続篇』にはわ

ざかながら真撰が含まれており、

不徹底な感は否めない。

そうした現状に鑑み『解題集成』では、収録した全573編の

遺文に、できるだけ丁寧に解題を

施した上で、公正公平を期して真

偽の分別を志した。その結果『第

I類 真撰遺文』が398編、

『第II類 真偽未決遺文』が30

編、『第III類 偽撰遺文』が14

5編という分別となつた。

『豊富な日蓮自筆現存遺文』

分別の基準となるのは何といつても日蓮の自筆(真蹟)が伝来する遺文で、幸いなことにこれが実文集に至るまで106編、全体で



やまがみ・いじうどう氏 1952年、東京都生まれ。富士日興門流僧侶。興風談所員。著書に『日蓮の諸宗批判』『白蓮のごとく』『法華ごとく』など。論文『日蓮大聖人の思想』など。

『豊富な日蓮自筆現存遺文』

は

ある。

その詳細は拙稿『日蓮仮託偽撰遺文の類型的分類試論』(興風34号)に述べているので参照願うとして、ここではその大まか

な状況を紹介したいと思つ。

(一) (六) 「田明日澄の著述を初

出とする偽撰遺文について」『宗祖書

状花押の研究』など。

はないが部分が現存する断存遺文が123編。その他に弟子との共著が6編、本文は門下が書き、そ

れに日蓮が署名・花押を付し印可された遺文が3編あり、その総数は238編に及ぶ。この時代にこれほどの大なる自筆が現存する思想家は、世界的に見ても希有なことではないか。

ではなかろうか。

加えて火災等により真蹟は失われたものの、真蹟からの忠実な模写本や、詳細な書誌を記録する目録等でその存在が確認される、いわゆる曾存遺文が50編ある。

そして注目すべきはこれらの真

日蓮遺文には、特に書状等に執筆

年次が不記載のものが多く、その

年に諸説ある場合が少なくな

い。『解題集成』ではこれまでの

系年説にとらわれず、できる限りの情報を自ら配り系年を推定し

た。その結果『定遺』の系年説

は398編となつたのである。

さてこれら真撰遺文には、もう一つの課題として、その成立年次(系年)を特定する作業がある。

日蓮遺文には、特に書状等に執筆

年次が不記載のものが多く、その

年に諸説ある場合が少なくな

い。『解題集成』ではこれまでの

系年説にとらわれず、できる限りの情報を自ら配り系年を推定し

た。その結果『定遺』の系年説

は398編となつたのである。

さて次に、偽撰遺文と判断した

145編について、少々解説を加

えよう。

まず、これらを偽撰と判断した

理由についてであるが、日蓮在世

には見られぬ社会的状況が盛り込

まれる偽撰遺文として『法華真言

勝劣事』があり、次に『金綱集』

の文章を引用して作成された、い

わゆる『金綱集』底本系年文

といわれる偽撰遺文として、『真

言見聞』『真言天台勝劣事』『日本

真言宗事』『本門戒体抄』『念仏無

群である。まず『金綱集』に収録

される偽撰遺文として『法華真言

勝劣事』があり、次に『金綱集』

の文章を引用して作成された、い

わゆる『金綱集』底本系年文

といわれる偽撰遺文として、『真

言見聞』『真言天台勝劣事』『日本